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家有四粒小钻石却羡姚明拥千金
———大鲨鱼外援斯科拉的中国情缘

    1980年 4月 30日出生于阿

根廷布宜诺斯艾利斯， 身高 2.06

米，体重 109公斤。职业生涯早期

效力于西班牙联赛。 在 2002年
NBA选秀大会上，斯科拉第 2轮

第 56位被马刺选中， 但 2007年
他才以 27岁“高龄”登陆 NBA。

斯科拉的 NBA 生涯曾效力

过火箭、太阳、步行者、猛龙和篮
网，新秀赛季入选 NBA最佳新秀

第一阵容。 2004 年雅典奥运会
上， 斯科拉帮助阿根廷队击败美

国“梦六队”，最终夺得金牌。 此

外， 他还曾 2次带领阿根廷队夺
得美锦赛冠军， 个人 4次荣获美

锦赛 MVP和得分王。 2017 年 7

月， 斯科拉签约 CBA 山西队，

2018年 8月加盟上海男篮。    场上“老大爷”，场下“老顽童”。

斯科拉给人的感觉，始终保有一颗
童真之心，对许多事情都有新鲜感，

勇于尝试新事物。 这或许是他至今
保持球场活力的一大原因。

在中国球迷印象中，成名后的
斯科拉一直是长发飘飘的形象，但

是来到中国打球的他，却形象大变

样：剪短了长发，梳起了丸子头，还

蓄起了胡子。 除了外貌，饮食上也

有变化，从一开始的“不怎么吃过度
加工的食物”，到“很喜欢吃”，这些

都是他来中国之后的改变。 他说，

多一次尝试，就多一种体验。

接受专访前，斯科拉突然对记

者所用的一款小巧相机产生浓厚兴

趣，他请记者展示相机的使用技巧，

了解之后还亲自尝试了一下。 不但

如此，他还掏出手机，上网查到一款
别的微型相机， 并且推荐给记者。

他笑着说：“我早就研究过了，这款

相机会产生 360度的摄影效果，非

常神奇。 ”

采访结束，斯科拉还不忘秀了

一下自己的中文水平。 与记者合影
时，他用中文开了个玩笑：“50块！ ”

记者用中文说了句：“100块两张行
吗？ ”斯科拉显然听懂了，马上吐出

了字正腔圆的三个字：“没问题！ ”

李元春

    他曾是姚明在火箭时的出色搭档，他曾是阿根廷“黄金
一代”的领袖，他现在是上海大鲨鱼的内线支柱。他，就是 38

岁的球场老大爷、“钻石”斯科拉。
在职业生涯末期，斯科拉选择了来中国打球，而鲜为人

知的是，早在十几年前他还没登陆 NBA时，就差点儿成为
CBA外援。

接受本报记者专访时，斯科拉开心地表示，他非常热爱
中国的传统文化，也深切感受到上海等城市的非凡魅力，他
享受现在在中国的一切……

喜欢中国文化

    早在十几年前，斯科拉就曾有

机会来 CBA打球。那时“钻石”已
经被 NBA球队选中，但是他所效

力的西班牙球队索要高昂买断费，
导致他迟迟没法登陆 NBA，他准

备转投其他联赛，经纪人把他的资
料递到了时任山东队主帅巩晓彬

手中。但是由于种种原因，斯科拉

没能来中国，最终成了姚明的队
友。斯科拉还记得，自己当初在火

箭的第一场比赛，9分钟内 3投 0

中只得到 0分 3个篮板，赛后他找

队友在自己球衣上签名，要把 0分
和 3个篮板的耻辱保存起来激励

自己，“当时，姚明还安慰我，让我
不必担心，他说他的处子秀也是交

了白卷（0分 2个篮板）。”
斯科拉对源远流长的中国文

化兴趣浓厚，这也是他来这里的一
大动力：无论是上赛季效力山西队

还是本赛季为大鲨鱼打球，都让他
有机会近距离亲身体验中国文化。

在山西队时，斯科拉对著名旅游景
点悬空寺非常感兴趣，一座木质结

构的寺庙可以建在悬崖峭壁上，并

且屹立千年不倒，这让他觉得不可
思议。而到了上海，除了外滩，他还

利用休息时间去过寺庙、博物馆。
“太原外国人不多，没有那么多国

际成分，我可以更好地融入纯粹的
中国文化中；而在上海，同时可以

接触到中西方文化，一切都非常便

利。”斯科拉说。
与其他外援不同的是，斯科拉

从未把来中国打球只看作一份工
作，同时也看作是一种体验，一种

经历。斯科拉喜欢旅游，在打客场
时，他去了不少城市，大多数时候

还会带着家人，全家一起体验不同
城市的魅力；而到了联赛间歇期，

他更喜欢坐高铁到上海周边旅游。
除了美景，中国的其他文化也吸引

着斯科拉，他喜欢中国美食，热衷
学习中文。上赛季刚到山西队时，

斯科拉就给自己定下一个小目标：
学会 500个汉语词汇。如今一年多

过去，他的中文已经小有长进，一
些汉语词汇用得也顺口了。

    斯科拉说，早在十几年前，上海

就每每在他心头出现，“在火箭时姚
明没少和我说起过他的家乡上海，

他说过很多这座城市有意思的事。”
如今，斯科拉来到姚明家乡打

球，很快他就融入了这座城市，甚至
还有球迷在地铁上遇见过他。对于

上海，斯科拉不吝溢美之词，“上海

非常国际化，有不少西方文化元素，
也有不少外国人在这里工作和生

活，这是一个非常优秀的城市。”
斯科拉还特别喜欢中国传统特

色美食。“上海好吃的东西太多了，我
觉得印象特别深的，是在外滩的一家

餐厅，那里不单单食物好，而且环境

和氛围也都很棒。”对于斯科拉来说，
寻觅美食的过程也是一种相当棒的

体验：“一开始，一些食物我不知道是
由什么原料和酱料做成的，多少会有

些担心，因为我是职业球员，要吃得
更健康一些，但后来就慢慢适应了。

中国美食

很美味，而
且上海

也能吃

到世界
各地的

美食。”

享受篮球乐趣

    已经 38岁的斯科拉，现在打球

只有一个动力：乐趣。“以前打球是
为了生计，为了赚钱，但现在更多是

因为它能给我带来乐趣。”斯科拉
说，他没有考虑过自己什么时候退

役，“如果这个夏天不打了，那就是
这个夏天；如果下个夏天不打了，那

就是下个夏天。总之我会随缘。”

在斯科拉看来，就算有一天他
不打球了，也是因为家人：“我不想

让家人一直跑来跑去折腾，或者长
时间过着和我分离的生活。”长期在

海外打球远离家人，是斯科拉必须
面对的现实，所以他一有机会就会

把家人接到身边———去年圣诞节
前，家人就来上海陪伴他了，两个多

月一家团圆的日子，让他非常开心。
“孩子慢慢长大了，如果不能经常陪

在他们身边，对我来说还是很有挑

战性的。”斯科拉觉得，孩子们来陪

伴自己，学业总会受到影响。
斯科拉有四个儿子，这让生了

四个女儿的科比非常羡慕，可“钻
石”却表示，自己“重女轻男”，他的

愿望是有一个女儿：“我非常羡慕姚
明，他第一个孩子就是女儿。”问斯

科拉儿子喜欢打篮球吗？“大儿子蒂

亚戈特别爱篮球。”斯科拉觉得，如

果大儿子以后能够更高更壮一些，
说不定也会成为职业球员，“其他三

个儿子也喜欢篮球，但三儿子马提
亚斯更喜欢足球，不过他们喜欢什

么运动，我都不会反对。”
将来不打球了会做什么？斯科拉

开玩笑地说，或许会像姚明那样，去

当阿根廷篮协主席。但是现在，“钻
石”依旧在享受篮球，依旧在 CBA

快乐地闪耀。 本报记者 李元春
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■ 赛场上的斯科拉


